



# VIDA NACIONAL

El último mes ha estado signado por la preparación y la realización de las elecciones parlamentarias y regionales. El Consejo Nacional Electoral y la presencia en el debate público de ciertos miembros de las Fuerzas Armadas le han dado calor al debate. El clima electoral no ha dejado de repercutir en las inversiones y en el aparato productivo y financiero. Sin embargo, las turbulencias económicas de meses anteriores han amainado. Los índices de inflación han sido más manejables. La lucha de los jeans ha propiciado un debate entre globalización y proteccionismo. El Presidente Caldera aprobó los Decretos- Ley correspondientes a la Ley Habilitante, siendo los últimos publicados en Gaceta Oficial del 5 de Noviembre.

## El ambiente electoral

La vida nacional en el último mes, como es lógico, ha sido dominada por el escenario electoral y sus preparativos. El Consejo Nacional Electoral (CNE) y la empresa española INDRA, proveedora de las máquinas computadoras y de su operatividad, han sido protagonistas privilegiados debido a los fallos que se detectaban en las máquinas hasta última hora, dado el poco margen temporal de maniobra. Muchos fueron las incertidumbres que se generaron y que profundizaron la baja confiabilidad de la gente hacia el proceso, cuyas secuelas se siguen manifestando en el tiempo post-electoral. Aunque hubo fallas evidentes en el proceso, al final dieron un buen índice de credibilidad.

La Fuerzas Armadas han estado presentes de forma no conveniente en el debate electoral, con un protagonista privilegiado: el Gral. Rubén Rojas Pérez, comandante general del Ejército. Éste ha estado en la palestra pública como férreo opositor de la candidatura del comandante Hugo Chávez. Se le ha acusado de recorrer cuarteles y de mantener sus prédicas en conciliábulos militares, y el propio presidente Caldera debió intervenir públicamente defendiendo el carácter no deliberante de las Fuerzas Armadas y su vocación democrática. No dejó de percibirse un tufo de ruido de sables. ¿Militarización de las elecciones, militarización

de la política o politización de lo militar? Hay diversas opiniones al respecto.

En todo caso el 8 de Noviembre se realizaron las elecciones regionales y parlamentarias cuyos resultados, comentarios y vicisitudes pueden consultarse en otro lugar de nuestra revista (pp.XXX-XX). El 6 de Diciembre se realizarán las elecciones presidenciales.

## Estabilidad económica e inflación

La situación económica este mes ha reflejado una situación aparente de más tranquilidad. El bolívar se ha apreciado con respecto al dólar con algunas fluctuaciones. Para los analistas esto es reflejo de la firme voluntad de la política financiera del Ejecutivo y BCV de no ceder a las presiones devaluacionistas que se aglutinaron tanto dentro como fuera del país. De diversos frentes, incluidas las agencias calificadoras de riesgo, se apostaba a una drástica devaluación, pero el gobierno no cedió. Ante esto, el capital especulativo debió volver al mercado a vender dólares para impedir mayores pérdidas, a lo que se unía la escasez de bolívares en el aparato productivo. El capital no puede quedar estancado esperando mejores tiempos para el dólar, cosa que sin duda sobrevendrá. Esta baja del dólar es coyuntural según los expertos. La estabilidad en el mercado cambiario y en la bolsa produjo más tranquilidad y menos sobresaltos en los mercados del capital. Esto no significa que nuevas inversiones se produzcan. El enrarecido proceso electoral tiene una incidencia particular sobre las inversiones productivas.

Mientras tanto, la inflación va siendo controlada en sus ritmos desbordados. Durante el mes de octubre la inflación fue del 2.5% (contra el 3.8% de octubre del año pasado), en septiembre, sin embargo, había sido sólo de 1.8%. De esta forma la inflación acumulada de Enero a Octubre es del 25.8%. La de este mes ha sido la más alta en 5 meses, debido al incremento del precio en los alimentos (2.9%) y en gastos diversos y gastos del hogar (2.4%). Para octubre de 1997 la inflación acumu-

